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П Р О Д У К Ц И  И - Б  О Л Ь Ш Е ,  З А Т Р А  Т - М  Е Н Ь Ш Е

С Т А В К А Н О В О Е ,  П Е Щ О В О Е
За успехи в области животно

водства нашему колхозу в прош
лом году вручены два переходя
щих Красных знамени —  обкома 
КПСС и облисполкома, райкома 
КПСС и райисполкома. Отличи
лись и хлеборобы: вместо 6.500  
центнеров зерна по плану они 
продали государству 17 тысяч 
центнеров. Тем самым колхоз вы
полнил пятилетий план-заказ на 
зерно всего за два года.

Новые обязательства значи
тельно выше прошлогодних. а 
число рабочих рук в артели ос
тается примерно тем.:же. Поэтому,' 
чтобы планы не остались благи
ми пожеланиями, мы долясны как 
можно полнее использовать 
внутренние резервы производ
ства.

Попытаюсь на конкретных 
примерах расшифровать, как мы 
понимаем эти самые слова: «н о 
вое, передовое». Чтобы увели
чить отдачу калсдого. гектара 
пашни, правление разработало 
комплекс мер. Здесь, и освоение 
научно обоснованного севооборота, 
и улучшение конфигурации по
лей, и щедрое удобрение почвы, и 
многое другое. Особая забота о 
семенном хозяйстве. Сеять будем
только сортовыми, семенами.

Было время, когда о семенном 
материале в нашем колхозе дума
ли, как о чем-то второстепенном. 
Еще года 3— 4 назад высевали 
пшеницу и овес 10-й и 13-й ре
продукций. Опыт последних лет, 
особенно прошлого года, убедил: 
без хорошо поставленного се
менного хозяйства богатых урожа
ев не видать. Колхоз закупил 400 
центнеров зерна первой репро
дукции. Подработано семенное 
зерно собственного урожая. Не
давно проверили семена на всхо- 
асесть. Результат хороший. .

В прошлом году у  нас только 
одна бригада, Малиновская, сея- 
.ла по весновспашке и по уро
жайности заняла последнее ме
сто в хозяйстве. Нынче мы под
готовили зябь под весь яровой 
клин.

В некоторых хозяйствах давно 
есть мастера-наладчики. А  у нас 
тракторист до сих пор, как гово
рится, и швец, и жнец, и на^дуде 
игрец. Нынче техническое обс.чу- 
живание машин и прицепного ин
вентаря организуем по-новому. 
Из опытных трактористов будем 
готовить мастеров-наладчиков. За 
счет увеличения срока с.чулсбы 
машин планируем поднять про

изводительность тракторного
парка на 3 процента.

Но производить 5ШОГО продук
ции —  это еще не все. А каковы 
производственные затраты? Це
ной каких усилий достается каж
дый центнер зерна, каждая тонна 
молока? Эти вопросы нас тоже 
волнуют.

Недавно .«ы с бухгалтером сно
ва обсуждали пути удешевления 
животноводческой продукции. 
Около тысячи рублей хозяйство 
потеряло в прошлом году только 
потому, что сдавало иногда мо
локо повышенной кислотности. 
Скоро на центральной усадьбе хо
зяйства начнет действовать 
пункт пастеризации и о.хлажде- 
ния молока, сейчас идет отладка 
оборудовашя. Значит, будет ис
пользован еще один резерв сни
жения себестоимости продукции 
животноводства.

В опубликованной недавно в 
газете «Красное знамя» статье 
директора совхоза «Молчанов- 
ский» Н. Гречухина «Н е числом 
—  умением» говорится, что это 
хозяйство намерено провести по
верхностное улучшение 200 гек
таров лугов. Мы такл;е запла
нировали улучшить около 250 
гектаров.

Весной внесем на .туга 450  
тонн минеральных удобрений, 
подсеем 16 центнеров семян трав. 
Душистое луговое сено в рационе 
коров .—  допо.лнительные тон
ны молока.

Себестоимость грубых кормов 
в нашем колхозе несколько ниже, 
чем в других хозяйствах района, 
но все-таки довольно велика. По
чему? Много еще ручного труда 
на их заготовке. Но вилам и 
граблям придется основательно 
потесниться. Прошлым летом мы 
впервые применили на уборке се
на пресс-подборщик в комплексе 
с граюлями. Ко.чхозники воочию 
убедились, что такое механиза
ция. Недавно правление решило 
купить enie два пресс-подборщи
ка.

Возможности для роста произ
водства продукции без увеличе
ния численности работаюших не 
исчерпываются перечисленным 
выше. Колхозники последовате.чь- 
но ведут поиск путей повыше
ния производительности труда в 
хозяйстве. и удешевления себе
стоимости всех продуктов сель
ского хозяйства.

Ю. ЕРОИ,
председатель колхоза «Искра» 

Первомайсиоге района.

Доярка Туендатской фермы колхоза «Первое мая» Первомайского 
района Вера Озерова надоила в прошлом году по 3.135 килограммов 
молока от коровы и заняла одно из первых мест в соревновании до. 
ярок района.

И в наступившем году Вера по-прежнему в числе лидеров сорев
нования за высокие надои.

, Фото в. Бажова.
Совсем недавно этот веселый, никогда не унывающий парень, от

служив в армии, вернулся в свой родной колхоз «Россия» Асинов- 
ского района. Иван Романов возит молоко от села Филимоновки до 
молокоприемного пункта в городе Асине.

—  Хороший человек, надежный шофер, —  отзываются об Иване в 
правлении колхоза.

Фото в. Рыбалова.

З А Я В Л Е Н И Е  С О В Е Т С К О Г О  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А
ПО ПОВОДУ ПРОВОКАЦИ И  ПРОТИВ К А М Б О Д Ж И

На днях посольство СССР в 
Вашингтоне передало государст
венному департаменту СШ А заяв
ление, в котором говорится, что 
Советское правительство считает 
необходимым заявить правитель
ству СШ А о своей глубокой оза
боченности в связи с дальней
шим обострением обстановки в 
Юго-Восточной Азии. Источником 
возрастающей напряженности в 
этом районе являются развязан
ная Соединенными Штатами вой
на во Вьетнаме, нынешний курс 
американского правительства на 
дальнейшую интенсификацию _и 
расширение масштабов этой вои
ны.

В заявлении обращается вни
мание на развернутую в послед
нее время в Соединенных Штатах 
враждебную в отношении ней
тральных государств Камбоджи и 
Лаоса кампанию, смысл которой 
сводится к тому, чтобы измышле
ниями о том, что якобы террито
рия этих государств используется 
вьетнамскими патриотическими 
силами, оправдать подготавливае
мое перенесение военных дейст-

Камбоджи иВИИ на территорию 
Лаоса.

На крайне опасный характер 
этой кампании, реШйтельно осуж
даемой государством Камбоджа и 
его главой принцем Нородомом 
Сиануком, уже указывалось в за
явлении ТАСС от 11 . декабря 
1967 г. В этом заявлении подчер
кивалось, что попытки СШ А ве
сти дело к дальнейшему обостре
нию обстановки в Юго-Восточной 
Азии встретят решительный от
пор со стороны миролюбивых го
сударств мира, и на СШ А будет 
лежать вся ответственность за по
следствия таких действий.

Советский Союз всегда высту
пал и выступает за то, чтобы 
Камбоджа оставалась независи
мым и нейтральным государством 
в соответствии с Женевскими со
глашениями, подчеркивается в 
заявлении. Поэтому Советский Со
юз решительно осуждает любые 
попытки нарушить территориаль
ную целостность Камбоджи, под 
какими бы предлогами они ни 
предпринимались, и не будет 
оставаться безучастным к такому

развитию событий.
Советское правительство обра

тило внимание на то, что прави
тельство СШ А стало на путь обо
стрения отношений с Камбоджей, 
вплоть до прямых угроз . в адрес 
этого нейтрального государства, 
особенно после того, как прави
тельство Камбоджи продемонстри
ровало в последние годы наиболее 
последовательно приверженность 
политике нейтралитета в отно
шениях с другими государствами.

Правительство СССР исходит 
из того, сказано в заявлении, что 
ни одно государство не вправе 
диктовать Камбодже, как она дол
жна строить свои отношения с 
другими странами, как нейтраль
ное государство,, проявляющее за
боту о своей независимости и без
опасности своих границ.

В заявлении выражается на
дежда, что правительство СШ.4 
будет проявлять сдержанность и 

.уважать суверенитет, независи
мость и территориальную целост
ность Камбоджи, нейтральный ста
тус этого государства.

(ТАСС).

С Т Е Л Е Г Р А Ф Н О Й  Л Е Н Т Ы  Т А С С

С Ъ Е З Д  П Р О Ф С О Ю З А  С Е Л Ь С К И Х  Т Р У Ж Е Н И К О В
18 января в Москве открыл

ся V III съезд профсоюза рабо
чих и служащих' сельского хо
зяйства и заготовок.

С отче-пным докладом высту
пил председатель ЦК профсою
за И. Ф. Шку.ратов.

В работе съезда принимают 
участие Д. С. Полянский, А. Н. 
Шелепин, Ф. Д. Кулаков.

С Д У М О Й  о  З Д О Р О В Ь Е  Т Р У Д Я Щ И Х С Я
18 января в Москве начал ра

боту X съезд профсоюза меди
цинских работников — одного 
из старейших профсоюзов на
шей страны.

В работе съезда принимают 
участие министр здравоохране
ния СССР Б. В. Петровский, 
министр здравоохранения
РСФСР В. В. Трофимов, прези

дент Академии медицинских на
ук СССР профессор Н. Н. 

Блохин, ответствеицые работ

ники ЦК КПСС и ВЦСПС.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ МУЗЕЙ В. И. ЛЕНИНА РАСШИРЯЕТСЯ
Почти на треть увеличивает

ся количество залов в Цент
ральном музее В. И. Лешна. 
Скоро его экспозиция займет 
не только первый и второй эта
жи старинного здания на пло
щади Революции в Москве, но 
и третий. Исполком Московско
го городского Совета депута
тов трудящихся решил также 
передать музею примыкающий 
к нему корпус, полезная пло
щадь которого составляет пол
торы тысячи квадратных мет

ров. В этом здании будут раз
мещены фонды музея, библио
тека, сюда же переедут адми
нистративные службы.

— Работа по расширению 
музея, — сообщил KoippecnoH- 
денту ТАСС заместитель дирек
тора музея Я. И. Александров, 
— должна быть завершена к 
100-летяю со дня рождения 
В. И. Ленина. В одном из залов 
намечено развернуть выстав’ку 
подарков трудящихся Владими
ру Ильичу и Центральному Ко

митету КПСС. Здесь же будут 
представлены хранящиеся те
перь в фондах произведения 
изобразительного искусства.

Документальная фотоле
топись познакомит посетителей 
с месга'ми, связанными с 
жизнью и деятельностью В. И. 
Ленина. «Ленин и дети», «Об
раз Ленина в литературе и ки
но» — таковы темы еще двух 
выставок, которые решено раз
местить в новых залах музея.

СОВЕТСКИМ ВООРУЖЕННЫМ СИЛАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ
ЦК ДОСААФ СССР на сво

ем заседании 18 января при
нял решение провести с 23 ян
варя по 23 февраля месячник 
оборонно-массовой работы, по
священный юбилейной дате — 
50-летию Советских Воо.ружен- 
ных Сил.

В городах, селах, воинских 
частях воины-ветераны, воена
чальники, Герои Советского 
Союза поделятся воспомина
ниями о славной истории Ар
мии, Авиации и Флота, расска
жут о подвигах солдат, матро

сов, косиандиров и политработ
ников в годы гражданской и 
Великой Отечественной войн.

В ■ эти же дни состоятся 
встречи трудящихся с воинами. 
Сотни тысяч юношей примут 
участие в военизированных по
ходах по местам революцион
ной и боевой славы старших по
колений и в соревнованиях по 
различным техническим и воен
но-прикладным видам спорта.

В союзных республиках, кра
ях и областях организуются ки

нофестивали, а на предприяти
ях, в колхозах, совхозах, уч
реждениях и учебных заведени
ях — книжные и фотовыстав
ки, оборудуются уголки и стен
ды, посвященные боевому ну
ги Вооруженных Сил СССР.

Повсеместно состоятся смот
ры учебных пунктов и оргаш-
заций ДОСААФ. Для допризыв
ников организуются массовые 
сдачи норм на значок «Готов к 
защите Родины».

ВСЕСОЮЗНАЯ ВЫ СТАВКА: ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
Два с половиной месяца а 

Москве в Центральном выста
вочном зале открыта Всесоюз
ная юбилейная художествен
ная выставка. Более двух ты
сяч произведений тысячи авто
ров — художников из всех со
юзных республик, крупнейших 
городов, автономных *
лик, краев и областей 
«прини1мали участие» 
всесоюзном вернисаже

респуб- 
России 

в этом

Особую популярность Всесот 
юзной юбилейной принесли 
дни союзных республик, кото
рые проходили в манеже. Ху
дожникам кансдой из 15 рес
публик, начиная с Российской 
Федерации, отводился особый 
день. Это были встречи со зри
телями, когда у картин, скульп
тур и графических листов шел 
тот серьезный и душевный раз
говор, который одинаково мно
го дает и мастерам изобрази-

и почитате-тельного искусства, 
лям их таланта.

18 января в выставочном за
ле открылось совместное засе
дание коллегии М;икистерсгва 
культуры СССР и правления 
Союза художников СССР, по
священное итогам Всесоюзной 
юбилейной выставки.

С докладом выступила сек
ретарь правления Союза ху
дожников СССР Е. Ф. Белашо
ва.
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ГЛАВНАЯ ЛИНИЯ ЗАВОДСНИХ Б У Д Н Е Й росту производительности 
цехе на 47,8  процента.

труда в

Среди промышленных предприятий Томска завод математи- 
ческих машин в минувшем году добился наивысшего прироста 
производительности труда. Она увеличилась, по сведениям пла
нового отдела завода, на 38 процентов по сравнению с 1966 го. 
дом. Начальник самого крупного щехц предприятия рассказы
вает о том, за счет чего возглавляемый им коллектив сделал 
большой шаг на пути к высокой производительности.

НАШ  ЦЕХ выпускает продукцию 
малыми сериями и подчас на
зывается экспериментальным, 

так как номенклатура обновляется 
каждый год. В подобных условиях,' 
кажется, говорить о высокой произ
водительности трудно. Массовая од
нотипная продукция предоставляет 
больше возможностей устанавливать 
автоматические линии и оборудо
вание, повышать с их помощью 
производительность труда. У  нас же 
до прошлого года было изобилие 
ручных операций. Каких-либо по
пыток-сокращать их число не пред
принималось, потому что цех справ
лялся со своим планом.

В 1967 году программа увеличи
лась более чем в 1,5 раза. Рабочих 
же дополнительно нам почти не дали. 
Поэтому перед техническими спе

циалистами и организаторами произ
водства цеха встал трудный вопрос:
как справиться с программой? «П ро-
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мелька.ча такая мысль.

' Я работаю начальником цеха с 
1960 года, и ни один новый год не 
пугал так, как 1967-й. «Что-нибудь 
придумаем», —  успокаивал мой за
меститель Александр Прянишников 
— «техническая совесть» цеха.

И думать начали с первых дней 
года. Самая трудоемкая операция при 
монтаже —  формовка выводов ра
диоэлементов (сопротивлений и кон
денсаторов). Монтажник пинцетом 
или круглогубцами сгибает выводы 
по строгим радиусам и закрепляет 
их на плате. После этого припаивает 
и устанавливает плату в блок ма
шины. «А  что, ес.чи избавить мон
тажников от этой самой формовки и 
создать специальный заготовитель
ный участок?» —  предложили на
ши технические специалисты и зака
зали механическому це.ху полуав
томаты. Пуансоны и матрицы сгиба
ют под нулшым углом выводы 
радиоэлементов и закрепляют их на 
плате. Устройство этих по.дуавтома'

и они оыли 
Первую сче

тов не очень слоленое 
быстро изготовлены, 
редь из десяти полуавтоматов вскоре 
запустили. Они сократили нашу н ог  
ребность в рабочих на 54 человека.

Механизация этой операции выз
вала необходимость ускорить и опе
рацию рихтовки выводов радиоэле
ментов, которая также совершалась 
вручную. Разработали и заказали 

два полуавтомата —  «прокатные 
станы в миниатюре», как их окрес
тил А. Прянишников. Они тоже че
рез некоторое время появились в 
цехе и в неско.тько раз увеличили 
производительность на рихтовке.

Таким образом, монтажники бы
ли избавлены от двух трудоемких 
предварительных операций. Прице
лились на третью. Она заключается 
в следующем. Ни один провод не 
припаяешь, если его не полудили, а 
паять приходится уйму различных 
проводов. И каждый монтаяшик лу 
дил свои провода паяльником. Тут 
даже невозможно подсчитать, сколь
ко времени тратилось, так как по
добный способ лужения, можно ска
зать, дедовский. Мы установили 
давно известные всем ванны, где 
припой расплавлялся и его темпера
тура поддерживалась автоматикой на

нужном уровне. Теперь монтажник 
окунает целый пучок зачищенных 
проводов в ванну— и готово: мож
но припаивать их.

Из других технических перемен в 
цехе следует упомянуть полуавтома
ты для запрессовки штырей на мон
тажные колодки, приспособление для 
сгибания этих штырей (1 3 — 15 штук 
одновременно, а раньше гнули по 
одному). Кроме того, активно рабо- 
та.ти наш и, рационализаторы. Напри
мер, слесарь Павел Бобренок в тече
ние года внедрил 5 своих предло
жений, повышающих производитель
ность труда.

Итак, пристальное внимание к 
любой возмолшой автоматизации, к 
применению средств малой механиза
ции —  первое, что постепенно ук
репляло уверенность в выполнении 
поставленных перед коллективом це
ха задач.

Совершенствование технологии —  
вторая подоснова высокой произво
дительности труда. В цехе работает 
7 технологов. Большая сила. Они 
во главе с Павлом Делем неплохо 
поработали в минувшем году. Поя
вились две поточные линии по мон
тажу модулей и линий задержек. 
Организация потока принесла уве

личение производительности в пол
тора раза. Однако очень мало сде
лано по совмещению операций. Этот 
резерв роста производительности тру
да еще предстоит освоить. Главный 
тормоз постоянного совершенствова
ния технологии— экспериментальный 
характер производства,' когда техно
логи занимаются на 90 процентов 
текущими делами.

Очень важный фактор, от которо
го зависит рост производительности 
труда,— организация труда. Особен
но наглядно это видно у  сборщиков. 
В 1966 году бывали такие моменты, 
когда усилители почти собраны, 
сдать их нельзя: не хватает какой- 
нибудь детали. В 1967 году внед
рили комплексно-узловой метод пла
нирования. Его суть в ТОМ; что к 
сборщикам поступает полный комп
лект деталей до последнего винтика. 
В результате в два раза сократились 
простои на сборочном участке, а 
следовательно, те же люди стали вы
пускать гораздо больше готовых уси
лителей.

И поскольку увеличилась выра
ботка сборщиков, предстояло думать 
о том, как справятся настройщики. 
Какие-либо технологические, техни
ческие и организационные изменения

на участке, настройки сделать не
возможно. Как судья руководствует
ся законом, так настроЙ1|ик —  ин
струкцией. Ускорить темп наст
ройки —  значит, плохо настроить. 
На каждое наше изделие отведено 
определенное количество часов для 
настройки, например, на усилитель 
— 35 часов. Бо.чьше можно, меньше 
— нельзя. Труд всех на этом уча
стке оплачивается по тарифу. В ок
тябре ввели премии. Перевыпо.чнил 
п.чан —  получай премию. Верхний 
предел —  30 процентов к зарплате. 
Стимулирование труда очень по

влияло на выработку настройщиков. 
Вместо одного, к примеру, усилите
ля они стали настраивать одновре
менно по 2 — 3. Хлопот больше, но 
практически это оказалось возмож
но, так как у настройщиков были 
вынужденные перерывы в работе.

Автоматизация и механизация, 
совершенствование технологии,
улучшение организации труда— вот 
те основные направления, шагая по 
которым, коллектив цеха справился 
с заданием 1967 года. Сказалась и 
деятельность нормировщицы и хро
нометриста. Они довели удельный 
вес технически расчетных норм до

1967 год привил вкус к поискам 
резервов дополнительного выпуска 
продукции. На 1968 год также за
планирован большой рост производ
ства. Например, выпуск аналоговых 
машин увеличивается в 6 раз. По 
другим позициям номенклатуры так- 

предстоит большое ' увеличение 
выпуска. Но этот год мы встретили 
более уверенно. Вытеснение ручного 
труда продолжается, и мы сможем 
выпо.чнить годовой план без увели
чения численности рабочих и инже
неров в цехе.

Изготовляется так называемый 
групповой паяльник. На нем можно 
будет делать одновременно 13— 15 
паек вместо одной, как сейчас. На 
участке старшего мастера Юрия Ти
хонова намечается установка кон
вейерной печи вместо трех сушиль
ных камер. Печь высвободит 5 чело
век. Будет запущена вторая очередь 
полуавтоматов формовки выводов 
радиоэлементов.

Важно сохранить тот настрой, ко
торый был у  коллектива цека в юби
лейном году. Настрой на повышение 
производительности труда из месяца 
в месяц. Это —  ведущая линия на
ших будней.

В. ПЕТРОВ, 
начальник третьего сборочного це
ха Томского завода математиче

ских машин.
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А В Т О Р ’ В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К Т Е М Е

Н ЕП О БЕДИ М Ы Е «МЕЛОЧИ»
ПЛОХОЙ работе планово-ду- 

^  блирующего бюро нашего це
ха, о низкой организации труда, 
порождающей бесхозяйственность, 
брак, штурмовщину,' обо всех тех 
недостатках, которые относят к 
разряду «м елких», но которые 
мешают нам в работе, я писал в 
статье «Мелочи? Нет, равноду
ш ие», опубликованной в газете 
«Красное знамя» еще в марте 
1965 г.

Прошло без малого три года. 
Но вот я сижу на общем цеховом 
еобрании и слышу одно за дру
гим выступления рабочих про
тив тех же недостатков. Это и 
вынуждает меня вторично писать 
Б редакцию.

Нет слов, Б нашем цехе мно
гое измени.тось. Значительно вы
рос кол.тектив, пополнился парк 
оборудования, стало значительн.о 
чище в помещении. Немало но
вого появилось в связи с пере
ходом на новую систему планиро
вания и экономического стимули
рования. Но, к сожалению, оста
лись и те недостатки, о которых 
мы говорили три года назад.

...12 января. Начальник цеха 
В. И. Попов утверждает, что в 
декабре коллектив справился с 
заданием по номенклатуре.

—  Ничего подобного, —  кате
горически протестует. заведую
щая инструментальным отделом 
3. Ф. Турлова.

Вот пример того «делового» кон
такта, который существует меж
ду цехом и инструментальным от
делом завода. Ясно, что это не 
идет на пользу производству. За
дание по номенклатуре состав
ляется инструментальным отде
лом завода так, что даже разо
браться трудно в конце месяца: 
выполнено оно или нет.

Так ведется планирование 
деятельности. Но дело не только 
в планировании. К началу меся
ца далеко не все предусмотрен
ные изделия комплектуются пол
ностью. Первая декада, как пра
вило, —  потерянные дни. На

слесарных участках ведутся бур
ные диспуты: обсуждаются все
возможные вопросы —  от горя
чей воды до президента Джонсо
на. Кое-кто уже «навеселе». И 
даже те, у  кого есть работа, не 
могут вытерпеть: в кругу раз
дается такой хохот, которому поза
видовал бы и профессиональный 
затейник.

Заканчивается месяц в суете и 
спешке. Тут уж не до смеха. Ведь 
Bceriia не хватает одного-двух 
дней для выполнения программы. 
Несколько улучшила положение 
пятидневка, поскольку в запасе 
оказывается тот самый недоста
ющий день. Им становится еубпо- 
га. Не будем наивными и не ста
нем искать приказов на ату тему. 
Все решается дипломатически и. 
по словам администрации, в ин
тересах самих же рабочих.

Начальник планово-дублиру- 
ющего бюро В. Я. Егоров рассуж
дает довольно-таки оригинальне:

—  Надо же слесарю дать зара
ботать. Если он не задержится 
после работы, не прихватит суб
боту, то и получит меньше. Вот и 
идем слесарям на усту.пки.

Подобная точка зрения и у 
старшего мастера слесарного уча- 

. стка И. Г. Долотова. Разумеется, 
ecTii «добро» на все сверхуроч
ные начальника цеха. Поэтому в 
пятницу В. Я. Егоров уверенно 
за.ходит в кабинет к зам. директо
ра завода И. К. Сууту с просьбой 
ввиду крайней необходимости раз
решить некоторым рабочим прий
ти в цех в субботу. Получив ви
зу: «Охране —  пропустить», Его
ров дописывает в список еще дю- 
ясину фамилий и отправляет бу
магу охране. Вопреки графику, 
решениям, даже вопреки прика.зу 
директора выходным днем распо
ряжается диспетчер.

■ —  Когда этим людям предо
ставят отгул? —  спросил я как-

то у Егорова, уёндев очередной 
список лишенных выходного в 
субботу.

—  А они не просят, —
■ у.эыбаясь, ответил он.

Понятно, что все эти хленеты 
отнимают немало времени у тов. 
Егорова, и он все не успевает 
заняться своими пря.чыми обязан
ностями. У нас постоянно не хва
тает различных материалов, но
учета их расходования совершен
но нет. Никому неизвестны при
чины дефицита, зато доступ в 
кладовую открыт каждому. На
механическом участке нет кон
троля, в результате запущенные 
в обработку детали назад в бюро 
возвращаются не полностью. «Т а 
инственные» исчезновения де
талей —  еще одна причина не- 
ко.чплектности изделий при вы
даче их слесарю.

Неритмичность, неорганизован
ность обязательно сказываются на 
качестве продукции. Безусловно, 
оно стало лучше, чем было рань
ше. Но значительно повысились и 
требования. В цехе помнят, . как 
два года назад проходили шум
ные собрания о внедрении метода 
бездефектного изготовления про
дукции. Вопрос этот обсуасдался 
и на партийных собраниях. Тот, 
кто высоко ценил свою рабочую 
марку, радовался будущим преми
альным. Тот, кто был не в ладах 
с качеством, призадумался. Сей
час все это —  давно прошумев
шая кампания. Зати.хли привер
женцы бездефектной системы, ез
дившие за опытом в другие го
рода страны, Неприемлемым ока
зался хороший опыт, без него 
спокойнее.

Как ни странно, в инструмен
тальном цехе —  постоянная не
хватка инструмента. В конце 
1966 г. были вынуждены ввести 
штатную единицу — ■ должность 
техника по инструменту. В кла
довой же по-прежнему пусто. 
Оказывается, чтобы изготавли

вать инструмент, технику нуж
но еще два человека. А это— про- 
бле.ча. Она требует времени. И 
пока вре.мя идет, техник по инст
рументу занимается чем угодне, 
только не инструментом.

Надо отметить, что у нас лю
бят и умеют создавать проблемы. 
Фрезеровка, строгание деталей —  
дефицитные операции. Уйдет в от- 
п>ск, заболеет опытный рабо
чий, их выполняющий, —  II хоть 
останавливай остальных. Есть у 
нас станочники, которым вполне 
под силу справиться с этими 
операциями. Подучить бы их еще, 
и исчезнет «у зкое» место. Веро
ятно, такой выход показался 
слишком просты.ч. II чтобы пойти 
на это, потребовалось решение 
специально созданной комиссии.

Я говорю о делах, характери
зующих организованность, куль
туру производства. Пройдите в 
обеденный перерыв но цеху. То
карь, отстоявший ' полсмены у 
станка, отдыхает стоя, >отановив 
на станке шахматную лоску. Чет
веро стучат в домино, си.ля на 
ребрах решетчатых подставок. 
Остальные коротают минуты отды
ха, пристроившись кто куда. Та
кой отдых в тягость человеку. И 
хотя все вокруг выкрашено в 
светлые краски, настроение стано
вится мрачным.

Завод наш приборостроитель
ный. По в инструментальном це
хе до . белых халатов еще далеко. 
После смены нужно вымыться. А 
где? Душевой нет. Гардероб в од
ном конце цеха, умывальник —  
в другом. Пробиться к нему мож
но с трудом.

Мы иногда недоумеваем, поче
му вчерашний школьник в цехе 
скоро теряет интерес н работе, 
становится безразличным. Не ре
зультат ли это «мелочей»? По
рой настолько сильно мы болеем 
за план, что забываем о челове
ке, который его делает.

Т. ПРОЦЮК, 
рабочий манометрового завода.

ЭТО СМОЖЕТ ТОЛЬКО ЮРАКОВ...»«

в цехе плавучей мастерской 
в сторонке приютился токар
ный станок. Рядом тумбочка. 
На ней горка только что изго
товленных деталей. А  за стан
ком— Михаил- Степанович!. ■ Его 
знает каждый. Темные волосы, 
продолговатое смуглое лицо,-.. 
Работает он не спеша. , Но за -- 
этой медлительностью угады
вается мастерство, безупречное 
знание своего дела.

Немало забот у рабочих ма
стерских. В разгаре подготовка 
к навигации, ремонт судов. И 
какие бы замысловатые детали 
ни потребовались, все идут в 
мастерскую. Когда дело касает
ся токарных работ, ремонтники 
обычно говорят: -«Это только 
Юраков сможет».

М. С. Юраков начинал | 
трудовую жизнь во время = 
войны. И хорошо, что рядом I  
оказались чуткие мастера, ко- 3 
торые помогли ему освоить про- = 

ифессию. Любознательный, на- = 
;пористый - молодой рабочий не | 
, переставал учиться В 1958 гр- з  
-  ду М. С. Юраков окончил спё- ’ = 

циальные курсы без отрыва от | 
производства. За ним укрепи- 2 
ласъ слава токаря-универсала. § 

Трудится токарь в мастер- 3 
ской ’Асиновской Пристами. Пол- 3 
торы нормы — обычная его 1 
выработка. А  о качестве го- 2 
ворить не приходится, оно все- 2 
гда безупречное. |

Л. КУЗНЕЦОВ, I  
капитан-наставник пристани 
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Ha снимке: техник агрохимлаборатории Вера Савченко за дози-’ 
ровкой образцов.

АЛЯ СЕЛЬСКИХ Н О В О С Т Р О Е К
Много предстоит построить в 

этом году нашему колхозу. Лишь 
на центральной усадьбе нужно 
возвести коровник, овощехрани
лище, зерноочистительный пункт, 
десять .двухквартирных домов и 
ряд других обьектов.

Чтобы справиться с этим строи
тельством, нужно заготовить три 
тысячи кубометров леса. Заготов

лено уже около полутора тысяч.
Два механизированных отряда 

доставляют лес к пилораме. Рас
стояние до лесосеки но близкое 
—  оолее десяти километров. Но 
свыше 1.150 кубометров уже. 
вывезено для распиловки. Отли
чаются трактористы А. Дащенко, 
,Д. Андрушенко, Ф. Хайрутдинов и 
Н. Домрачев. Они делают в день

( по два рейса и перевыпо.тняют 
' норму выработки.
I Скоро смолистые бревна ста- 
 ̂ нут плахами, косяками, брусами,
' и новые здания украсят наше сл-

А. ХМЕЛЬНИЦКИЙ, 
управляющий Гусевским от
делением нопхоза «Рассвет» 
Шегарского района.
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Д Н Е П РО П ЕТРО В СК А Я  О Б Л А С Т Ь . На заводе имени Дзержинского в Днепродзержинске соору. 
жается мощный прокатный стан « 350» . Он будет выпускать фасонные профили проката. Технологи
ческая линия предельно насыщается автоматикой н телемеханическими устройствами. Строительство 
ведется ускоренными темпами.

Н А  СНИ М К Е: наладчик В. Г. Скрипаль регулирует электрооборудование стана « 350».
Фото А. Запары. (фотохроника ТАСС).

О ТОМ, как влияет 
матяетизм на хи
мические превра

щения . веществ, почти 
ничего неизвестно. Не
сколько научных пуб
ликаций г.чухо и раз
розненно указывают, 
что парамагнитные ча
стицы влияют на пре
вращение водорода, а 
магнетизм способству
ет цис-траяс-изомери- 
зации органических 
молекул. Вот, пожа
луй, и все.

Пока .мало ученых, 
изучающих влияние 
магнитных полей на 

..химические и био.хими- 
ческие процессы. Тем 
ценнее работы, кото
рые проводит профес
сор Альфред Берлин с 
сотрудниками в Ин
ституте химической 
физики Академии на
ук СССР.'РаШ ай в 
области синтеза поли
меров с полупрюводни- 
ковьгаи свойствами, 
01И обратил внимание 
на то, что их парамаг
нитные частицы также 
имеют полимерную 
природу и обладают 
структурой, родствен
ной основному веще
ству. Это не посторон
няя примесь. Они об
разуют с полимером 
камплекс, влияющий 
на химическую способ
ность к реакции и фи
зические свойства по
лимера. В десяти ты
сячах молекул полиме
ра содержится лишь 
одна парамагнитная 
частица. Но она резко

активизирует полиме
ризацию мономеров и 
соединений, которые 
не удается полимеризо- 
вать обычными метода
ми.

Выяснилось, что па
рамагнитные полиме-

ных веществах: в кра
сителях, витаминах, 
провитаминах, много
ядерных ароматиче
ских углеводородах. 
Также комплексы па
рамагнитных частиц с 
диамагнитными моле-

В мире науки и техники

М А Г Н Е Т И З М  
И П О Л И М Е Р Ы

ры — выссяюактивяые 
стабилизаторы. Они 
улучшают стабильность 
свойств промышленных 
полимеров при высо
ких температурах в 
присутствии кислоро
да. Раньше этого до
биться не удавалось.

Комплексы парамаг
нитных частиц оказа- 
.лись весьма эффектив
ными стабилизатора
ми фотоускорения и 
действия облучения. 
Существенно, что та
кие частицы могут 
улучшать оптические, 
электрические и даже 
механические свойства 
(например, прочность) 
получаемых полимер
ных материалов.

Свойство образовы
вать «собственные» 
парамагН'Итики может 
появиться при нагреве 
и облучении в различ-

кулами, по мнению 
профессора Бер.лина, 
отличаются биологи
ческой активностью.

В чем же секрет 
влияния парамагнит
ных частиц на химиче
ские превращавия и 
свойства вещества? 
Видимо, в электронном 
обмене. Благодаря ему 
П01вышается способ
ность к реакции основ
ной соста'вляющей диа
магнитного вещества. 
Парамагнитные части
цы вызывают «элект
ронное возмущение» 
молекул, что и сказы
вается на комплексе 
физических свойств ве
щества.

Можно выделить 
еще один раздел — 
магнетохимическую би
ологию, область кото
рой— действие магне
тизма на биохимиче

ские реакции и живые 
системы. Помидоры, 
например, созревают 
гораздо быстрее у юж
ного полюса магнита, 
чем у северного. В бо
таническом саду Перм
ского увиверситета се
мена помидоров или 
клубни картофеля об
рабатывали перемен- 
нььм магнитным по
лем, и урожай овощей 
значительно уве.чичил- 
ся.

Сотрудники Инсти
тута физиологии рас
тений Академии наук 
СССР Галина Тарана-' 
нова и Алексей Кры-. 
лов посадили семена 
кукурузы и пшеницы 
так, чтобы выход од
них корешков был на
правлен в сторону Юж
ного полюса планеты, 
а других — к Север-' 
ному.

Первые семена про
росли на сутки рань
ше вторых. «Южные» 
корня и стебли разви
вались гораздо быст
рее. Корещкя, ориен
тированные к Северно
му полюсу, все-таки 
изогнулись к Южно
му. Но, может быть, 
здесь влияет количест
во тепла? Семена поме
стили между полюса.м,и 

■ искусственного магни
та, и получился анало
гичный результат — 
корни упорно тян'улиеь 
к южному магнитному
ПОЛЮСУ.

А . КОЛПАКОВ.
(АПН).

РАЗВЕДКА ПЛОДОРОДИЯ
I З е м л е  —  х о з я й с к у ю  з а б о т у
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в  научную работу в Томском университете вовлекаются сту
денты всех курсов. Многие студенты увлекаются архео.чогиче- 
скилш исследованиями. Кру5кковцы-археологи участвуют в 
экспедициях, Г. Евдокимова изучает коллекцию находок на Ос
тяцкой горе у  с. Молчанова. Ю. Кирюшин решил изучить мо
гильник в окрестностях деревни Еловни. М. Аникович еще с 
прошлого года увлекся вопросами истории приобских племен 
времен новокаменного века. Студенты участвовали в археоло
гических конференциях в Москве, Ленинграде, Новосибирске и 
других городах страны.

НА СНИМКЕ: студент второго курса историко-филологиче
ского факультета Михаил Аникович реставрирует керамику 
эпохи неолита. Фото Ф. Хитриневнча.

Удобрения споообствуют по
вышению плодородия земли. Это 
знает, вероятно, каждый. Но поле 
нуждается не во всяком удобре
нии. На одном почва бедна фосфо
ром, на другом фосфора достаточ
но, но мало калия, на третьем не 
хватает азота и т. д. Чтобы вно
сить удобрения дифференцирован
но, с учетом почвенных особен- 
но'стей, чтобы заранее знать, где 
может создаться угроза будущему 
урожаю из-за недостатка тех или 
иных питательных веществ, в на
шей стране создана государст
венная агрохимическая служба. 
Третий год работает агро.химиче- 
ская лаборатория в Томской обла
сти. Она укомплектована квали
фицированными агрохимиками и 
почвоведами, оснащена совершен
ными приборами и оборудовани
ем. Установлены поточные ли
нии, что дает возможность еже
дневно делать но 1 .200— L 5 0 0  
анализов образцов почв. Работа
ют у нас люди, любяшие свое де
ло, ■ испытывающие моральное 
удовлетворение от ■ полезности 
своего тру,да.

За три сезона в Томской обла
сти обследовано 380 тысяч гек
таров пашни —  более полови
ны всех пахотных угодий. В ре
зультате анализа почвенных об
разцов, собранных при обследо
вании 50 хозяйств, составляются 
агрохимические картограммы, вы
даются .заключения -  рекомен

даций о видах удобрений, дозах и 
способах их внесения.

Работники агрохимической 
службы активно пропагандиру
ют применение удобрений. С)ни 
выезжают в хозяйства е докла
дами и лекциями, объясняют, как 
пользоваться составленными ими 
картограммами.

Проведенные за три сезона ис
следования и опыты позволяют 
объективно оценить значение 
различных удобрений д.дя повы
шения урожайности зерновых 
культур на почвах Томской обла
сти. Изучена способность удобре
ний повышать урожай на всех 
почвах как в благоприятные, так 
и в неблагрцриятцые (из-за пого
ды) годы. В среднем за три года 
прибавка урожая пшеницы от 
внесения с.чеси азотных, фосфор
ных и калийных минеральных 
удобрений составила: на светло
серых почвах —  6,6 центнера
с гектара, на серых лесных 
—  5,2, на темно-серых лесных—  
7,3, на чернозе.мных —  9,9. Наи
менее отзывчивы на удобрения 
дерново-подзолистые почвы. На 
почвах, лучших по своему каче
ству, и удобрения оказались бо
лее эффективными. Однако это 
не противоречит агрохимическим 
прогнозам. Более высокое дей
ствие удобрений на черноземных 
и - темно-серых почвах объясняет
ся не большим недостатком в них 
питательных вешеств, а благо
приятным сочетанием условий

щдодородия с более высокой ку.чь- 
турой земледелия.

' Б 1966 и в 1967 годах нор
мальная обеспеченность в.тагой 
усилила способность растений ис
пользовать как запасы питатель
ных веществ почвы, так и вне
сенных в нее удобрений. На вы
щелоченных черноземах совхоза 
«Ш егарский», где вносились 
удобрения, урожай пшеницы до
стиг 40 центнеров с гектара, а 
та.ч, где земля не удобрялась, 
зерна собрали по 22— 23 центне
ра. Короче говоря, наши опыты 
свидетельствуют, что применение 
минеральных удобрений, даже на 
самых плодородных землях, по
зволяет еще более повысить уро
жайность и упрочить славу том
ских чернозе.мов и темно-серых 
лесных почв. Интересно, что в 
1967 году прибавка урожая пше
ницы на темно-серой лесной поч
ве в Зырянском районе соста
вила по 12.6 центнера на гекта
ре. . Высокая агротехника — зябь 
по хорошему клеверищу, ранний 
посев и несколько уве.личенная 
норма высева семян плюс полная 
доза удобрений обеспечили уро
жайность до 41 центнера с гекта
ра.

Выяснилось, что на всех поч
вах Томской области азотные 
удобрения наиболее эффективны. 
Меньшую прибавку дают фос
форные и еше меньшую—  калий
ные.

При современн0.м агротехни

ческом уровне азотные на наших 
землях повышают урожай как при 
раздельном внесении, так и при 
совместном с двумя другими. Фос
форные повышают урожай ча
ше всего вместе с азотными или 
азатио-калийными, слабее дей
ствуют, а в некоторых случаях 
совершенно не действуют при 
внесении одновременно с калий
ными пли в чистом виде.

Низка эффективность фосфор
ных на малоплодородных, не обе
спеченных азотом почвах. Там 
лучше вносить их вместе с азот
ными или еще лучше —  с калий
ными.

Наши опыты определили дей
ствие гранулированного супер
фосфата при внесении его с семе
нами во время посева. Выясни
лось, что средняя прибавка урожая 
пшеницы от десяти килограммов 
действующего вещества на гектар 
составила 2,2 центнера. Но что
бы гранулированный суперфос
фат был эффективным, смешивать 
можно его лишь в день посева и 
вносить на относительно большие 
поля, обеспеченные азотом, или 
по фону с азотными удобрениями.

Гранулированный суперфосфат 
повышает засухоустойчивость 
II холодоустойчивость растений, 
а также несколько сокращает ве
гетационный период. Опытами ус
тановлено, что в наших условиях 
калийные удобрения наиболее 
эффективны в сочетании с азот
ными и особенно с азотно-фосфор
ными.

Опыт агрохимлаборатории по
мог определить оптимальные ло

зы внесения удобрений (доза,

при которой получается наиболь
шая прибавка зерна). Такой опти- - 
мальной дозой, по нашему убеж
дению, является 45 килогра.м- 
мов действующего вещества азот
ных, фосфорных и калийных удоб
рений на гектар.
, По итогам агрохимического об
следования и химического анали
за почв лаборатория выдает хо
зяйствам агрохимические карты, 
на основе которых можно эконом
но и рационально расходовать 
удобрения. А экономить их надо. 
Химические заводы от нас дале
ко. Да и нелегко доставлять грузы 
со станций и пристаней в глубин
ные колхозы и совхозы.

Высокая культура земледе
лия— ранняя зябь, севообороты, 
сортовые и кондиционные семе
на— тоя{в способствует повышению 
коэффициента полезного действий 
минеральных удобрений. Никог
да не, надо забывать совета Д. П. 
Менделеева о том, что никакие 
удобрения не могут заменить бра
кодельство в агротехнике.

Томская агрохимслужоа с каж-; 
дым годом увеличивает объем ра
бот. Размеры обследованных 
площадей, количество опытов е. 
удобрениями, химических анали
зов почв, растений и кормов не,г. 
уклонно возрастают. В ближайшие 
годы с постройкой нового корпуса 
лаборатории .мы увеличим ее про
пускную способность, будем ана
лизировать больше обра.шов кор
мов, введем новый цех по анали- 
3) кор.мов и почв на содержание 
.микроэлементов.

0. КУРЫЛЕВА, 
заведующая Томской агро

химлабораторией.
Н. ТЮМЕНЦЕВ, 

профессор.
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ВОЖАТЫЙ ИЛИ ЗАТЕЙНИК?
«Н е  всякий гадится в вожатые,

—  писала Н. К. Крупская. — Для 
того, чтобы быть вожатым, надо 
быть активным общественником, 
самому умело вести общественную 
работу». Не может стать настоя^ 
щим вожаком человек, который 
не умеет сплотить вокрут себя 
квллектив, органи.зовать ребят на 
доброе дело.

« Я  думаю, что работать вожа- 
ш м  может тот, кто любит детей,
—  пишет Таня Параиева из 
школы Л » 4. —  Вожатый —  
.что человек серьезный, 
умеющий мыслить, он стре
мится как можно больше знать. 
Всегда подтянут, скромен, честен. 
Вожатый должен помочь каждому 
найти интересное дело и учиться 
так, чтобы с него брали пример. 
Все ребята хотят работать под ру
ководством вожатого, который 
много знает, умеет увлечь люби- 
мьш делом, который любит спорт, 
музыку».

Олег Пирожков любит туризм. 
,9то притягивает к нему пионе
ров и в школе, и в лагере летом. 
Пн часто е ребятами в походе. А 
сколько песен знает Олег! Не слу
чайно сейчас в школе 51, где 
работает Пирожков, создан хор 
мальчиков.

Авторитет вожатого в глазах 
ребят зависит во многом от его 
творчества. Именно ато свой
ственно Валентине Муратовой и 
Людмиле Башкировой. Девушки
постоянно ищут что-то новое, ин
тересное. В этом им помогает уче
ба на заочном отделении в педин
ституте. Валентине Муратовой по

ручено готовить к труду своих 
коллег; огна работает в.классе во
жатых школы Л1 31. Пиопевский 
актив школ 34 и 53, где 
работают Муратова и Башкирова, 
отличается организованностью, 
боевитостью. Председатели сове
тов друасин Игорь Терлецкий и 
Светлана Огнетова —  постоянные 
посетители школы городского ак
тива. Они учатся там и делятся 
опытом работы.

Этого не скажешь об активе 
школ 10, 17, 19,21 и ря
да других. и не потому, что 
здесь плохие дети. Нет! Здесь 
уже в этом учебном году дважды 
сменились вожатые. Некоторые 

не успели познакомиться с акти
вом, учителями и ушли. В чем 
причина? В первую очередь в 
фор.чальном отношении райкомов 
ВЛКС.М к подбору вожатых. На 
эту должность они очень часто 
назначают случайных людей. Ято- 
то не поступил учиться в инсти
тут. Он не имел большого жела
ния работать с детьми, не имел и 
необходимого опыта. Но надо же 
где-то работать? Притом на пер
вый взгляд, кажется, что тут 
сложного —  сходить с ребятами в 
кино, спеть песню, поиграть? Но 
в том-то и дело, что вожатый —  
не затейник.

Совсем немного проработала 
в школе 10 Н. Шикеня, ров
но столько, чтобы получить 
справку для оформления на под
готовительные курсы при ТГУ, а 
потом заявила об увольнении. 
На бюро райкома она сказала, 
что не может работать с детьми

—  она их просто не люоит.
Е. Штурмер после нескольких 

месяцев пребывания в школе Л ! 6 
пришла к выводу, что работа с 
детьми —  это не ее призвание, 
ее тянет к живописи. И тоже 
ушла.

Есть положение о старшем во
жатом. В нем указано, что под
бирают II утверждают их район
ные, городские комитеты комсо
мола при согласовании с местны
ми органами народного образова
ния, а освободить вожатого от ра
боты может только райком или 
горком комсомола. Но многие ру
ководители школ не хотят счи
таться с этим положением.

Четвертая по счету вожатая за 
два года в школе X» 19. Дирек
тор В. И. Макарычев сам подби
рает пионерского командира, даже 
не ставя в известность райком 
ВЛКСМ.

Нередко директора сами при
нимают вожатых, са.чи определя
ют их рабочий день. И чем толь
ко не занимаются в этом случае 
вожатые?! Они распространяют 
билеты в театр, кино, закупают 
на елки игрушки, для школы —  
инвентарь и многое другое.

28 декабря в До.ме пионеров 
намечался очередной семинар во
жатых. О дне семинара, как всег
да, знали заранее и директора, 
и вожатыр. Но пришло только 15 
человек из 49. Чем лее заняты 
были остальные? Поисками елоч
ных игрушек, украшением елок. 
Разве нарядить елку не могут са
ми дети? Почему вожатые 3. Ни
кифорова, В. Ланшаков, В. Му

ратова, Л. Башкирова, В. Локот- 
ченко, А. Григорьева и другие до
веряют ребятам проводить сбор 
совета дружины, разобрать ЧП, 
—  словом, . быть хозяевами в 
дружине? Это, кстати, высвобож-. 
дает время вожатого для учебы.

С каждым днем повышаются 
требования к пионерской органи
зации, растут запросы и интере
сы ребят. Старший пионервожа
тый сегодня —  идейный руково
дитель и организатор пионеров. 
«Вожатый должен быть полити
чески подкован, политически со
знателен» —  это слова Н. К. 
Крупской. Они звучат сегодня с 
немеиьшей остротой, чем тогда, 
когда были сказаны. Старший во
жатый не может не знать основ
ные произведения В. И. Ленина о,,, 
коммунистическом воспитании, б' 
народном образовании, не разби
раться в политике нашей паотии. 
внутренней . жизни страны и в 
международной обстановке. Ему 
надо много читать, следить за 
новинками литературы и искус
ства, изучать решения партия и 
комсомола. Только политическая 
зрелость дает вожатому возмож
ность стать подлинным идейным 
руководителем пионеров.

Не обойтись старшему вожато
му сегодня и без знаний педаго
гики и психологии, знаний трудов 
Н. К. Крупской, А. С. Макаренко, 
М. И. Калинина, знаии1! истории 
детской коммунистической орга
низации и зарубежного детского 
движения.. Постоянными друзья- 
■ми его должны быть пионерские 
газеты, журналы, методические

книги, детские передачи радио 
и телевидения.

Чтобы помочь вожатому в ов
ладении этими знаниями. Дом 
пионеров разработал систему уче
бы: се.минары, турниры на луч
шего знатока истории нашей Ро
дины, истории пионерской орга
низации и другие. Первые же 
турниры вскрыли печальную кар
тину: многие вожатые «плаваю т» 
не только в вопросах теоретиче
ских, но затрудняются ответить 
даже на вопросы внутренней жиз
ни страны. Оказалось, что вожа
тые плохо знают методы и формы 
работы с пионерами, и что еще 
печальнее —  не читают дет-скую 
литературу, не стремятся изучить 
опыт вожатых страны. Журнал 
«Вож аты й», «Пионерская прав
да», работы Н. К. Крупской, 
А. С. Макаренко не стали настоль
ными изданиями и книгами боль
шинства пионерских командиров.

Вся беда в том, что работает 
вожатый в основно.м в качестве 
затейника, а много ли надо для 
этого! Провели, мы конкурсы и 
смекалистых среди пионерского 
актива. Что же выяснилось? Ре
бята школ Л 1 Х  1, 4, 10, 14, 28, 
31 очень плохо знают историю 
своей организации, прошлое и на
стоящее нашего города, не знако
мы с жизнью героев, чьи имена 
носят дружины. Откуда это? Все 
идет ■ от вожатого, от его незна
ния, отсутствия интереса.

Со всей остротой встает во
прос о квалифицированной подго
товке старших пионерских вожа

тых. Где сейчас учатся этчкму? В 
педагогическом учи.тище да на 
курсах при школе 34. Но вы
пуски будут так -малы, что не 
удовлетворят потребности школ 
и наполовину. Остальные места 
заполняют люди без специальной 
подготовки. Как учатся они мас
терству вожатого? Каково содер
жание занятий? Сказать честно 
—  на эти вопросы ответ дать не
легко. Степень подготовленности, 
общеобразовательный и политиче
ский уровень при определении 
формы учебы вожатых никогда не 
учитывались. Семшары носили 
характер совещаний, информа
ций. Это отучило людей по-насто
ящему готовиться, читать лите
ратуру е карандашом в руках, со
ставлять конспекты, высказы
вать и отстаивать свою точку зре
ния.

Второй год, как Томский Дом 
пионеров отказа.тся от такой уче
бы. Мы проводим занятия по про
грамме, составленной кафедрой 
педагогики педагогического ин
ститута и утвержденной област
ным советом пионерской органи
зации. В ней —  ВОПРОСЫ пионер
ского движения, психологии и пе
дагогики, опыт лучших дружин, 
знакомство с зарубежным детским 
движением. Новая форма с боль
шим трудом входит в жизнь. 
Многие не ходят на занятия под 
разными предлогами, в результа
те три семщ ара были сорваны. 
Очень часто пропускают семина
ры вождтые А. Борисова (школа 
Хг 4 2 ), Н. Еононец (школа 
Хг 15 ), Л. Петрова (школа Xs 28 ), 
В. Котлярова (школа Л1 16 ), 
Г. Мягких (школа X » 9 ) и другие. 
Казалось бы, руководители шко.ч 
должны быть заинтересованы в 
такой учебе, но они не только не

ПРОЯВ.ЧЯЮТ интереса, а подчас, как 
мы говорили выше, сами дают 
вожатым в дни учебы задания, 
далекие от дел дружины.

Большую помощь в росте пио
нерских командиров мог бы ока
зать клуб «Вечно молодые». Здесь 
вожатые встречались с интерес
ными людьми, знакомились с до
стижениями науки, техники, но
винками искусства, вместе отды
хали. К сожалению, по вине гор
кома комсомола клуб прекратил 
свое существование ■— ■ никто не 
захотел им заниматься. Может, 
работники горкома ВЛКСМ стали 
больше встречаться с вожатыми? 
Ничуть не бывало. Они не посе
щают даже семинары в Доме пио
неров.

Мало что делается в городе для 
псшышения авторитета вожатого. 
Взять такой вопрос: всего два че
ловека награждены значком 
«Лучшему вожатому», один —  
значком «З а  активную работу с 
пионерами». Никогда фамилии 
вожатого вы не встречали на рай
онных или на городских досках 
почета. И совсем не потому, что 
среди них нет ни одного достой
ного. Просто не привыкли об
ращать внимания на эту профес
сию.

Каждый из нас заинтересован 
в том, чтобы лучше и ярче была 
жизнь в дружинах. Без хорошо 
подготовленного вожатого не мо
жет быть и хорошей пионерской 
работы. Это правило. Исключений 
из него не бывает.

Л. АПАЧЕВА, 
директор Томского Дома 

пионеров.
К. ЗЫКОВА, 

старший преподаватель 
педагогического института.

ДВА п и с ь м а ! 
НА ОДНУ т е м у 1

е о о Б щ е н и я
% !« 1 Ъ З ‘ З Л РУБЕЖУ1

ДОБРЫЙ ОТКЛИК 
И з л о й  ОКРИК

К О М И Т Е Т  1 8 -Т И
ВОЗОБНОВИЛ РАБОТУ

Открытое письмо из Новокуз
нецка заинтересовало всех ра
ботниц отдела доставки цент
рального почтамта. Его реши
ли показать начальнику отдела 
Анне Михайловне Пичугиной.

«Дорогой товарищ директор! 
Проси.м бюро добрых услуг в 
Томске от имени меня, моей же
ны и дочери поздравить с днем 
рождения нашего сьгна-студен- 
та и преподнести ему подарки. 
Расходы оплати.м. В. Галота».

Бюро добрых услуг в Томске 
есть, но, чтобы не тратить вре
мени, работники "почтамта ре
шили... Об их решении и рас
сказывает письмо В. Галоты, 
которое он прислал уже в ре
дакцию;

«Незадолго до дня рождения 
нашего сына мы его с семьей 
предупредили: «Будьте дома, 
вас посетят товарищи из бюро 
добрых услуг». И в день рожде
ния ему вручили торт, шампан
ское II поздравление, но работ
ники не бюро добрых услуг, а... 
Томского почтамта— Анна Ми- 
.хайловна Пичугина и ее подру
ги. По их же просьбе Томская 
студия телевидения исполнила 
для нашего сына его любид1ую 
песню...»

Приятно читать о чутких лю
дях, которые в нерабочие часы, 
сверх елз^жебных обязанностей, 
стараются помочь человеку, 
оказать е.му добрую услугу. 
Каждый такой пример — на
ука тем, кто, даже выполняя по
ложенное но службе, действует 
с ^шылым исполнительством: 
лишь бы сделать кое-как, не

ЖЕНЕВА, 18 января. (ТАСС). 
Сегодня после месячного переры
ва во Дворце наций возобновил 
свою работу Комитет 18 госу- 
дарсте по разоружению. Делега
ция СССР внесла на этом заседа
нии полный текст проекта догово
ра о нераспространении ядерного 
оружия. Как известно, в проектах 
договора, которые находились на 
рассмотрении Комитета 18-th, до 
сих пор отсутствовала статья 3-я о 
международном контроле за со
блюдением договора.

Выступая на сегодняшнем засе
дании, представитель СССР А. А. 
Рощин подчеркнул, что проект до- 
roBOipa исключает «любую возмож
ность какого бы то ни было рас
пространения ядерного оружия по 
зе.миому шару». Статья 3-я о конт
роле, продолжал оратор, обеспечи
вает выполнение всеми участника
ми своих обязательств по догово
ру -

Она предусматривает установле
ние международного контроля со 
стороны МАГАТЭ, «который бу
дет применяться ко всему исход
ному или расщепляющемуся мате
риалу в мирной ядерной деятель- 
иости государств, не обладающих 
ядерным оружием, в пределах их 
территорий или осущестдаяемой 
под их контролем где бы то ни 
было».

Аналогичный проект договора о 
нераспространении внесла сегодня 
и американская делегация.

На заседании было оглашено 
послание генерального секретаря 
ООН У  Тана, в котором он под
черкивает значение решения про
блемы нераспространения ядерно
го оружия и выражает надежду, 
что Комитет представит Генераль
ной Ассамблее проект договора в 
ближайшем будущем.

С О О Б Щ Е Н И Е  К О М И ССИ И  ПО А Т О М Н О Й  Э Н Е Р Г И И
НЬЮ-ЙОРК. 19 января. 

(ТАСС). Американская комцссия 
по. атомной энергии объявила, что 
во время последних ядерных ис
пытаний в штате Невада произо

шла утечка в атмосферу радио
активных элементов. В результа
те этого в районе испытаний об
наружено повышение радиоактив
ности.

I О  З А Г О В О Р Е  В ОАР

заботясь о том. кто обратился 
с просьбой.

Именно о таких службистах 
—- второе письмо, с которым 
обратилась в редакцию ниже-, 
мер завода «Сибэлектромотор» 
Л. Гуревич.

«В середине декабря минув
шего года в 7.45 утра по до- 
машне.му телефону я позвони
ла на Томскую междугородную 
станцию и попросила принять 
телеграмму в кредит.

— Позвоните после восьми. 
—  ответила дежурная. — При
дет моя сменщица — она и при
мет.

Через полчаса я позвонила 
снова.

— Ну и обленились люди — 
даже телеграммы по телефону 
шлют, — проворчал в трубке 
недовольный женский голос. — 
Вот что. гражданка, приходите 
на почту. У нас выходной.

— Как же так? — возразила 
я.

— А  вот так, — перебила 
меня женщина и бросила труб
ку-

Тогда я позвонила в редак
цию газеты, рассказала об этом, 
а спустя час снова набрала но
мер станции

— Хорошо. Я приму как ис
ключение, — милостиво согла
силась дежурная. — Но в дру
гой раз шлите свои телеграммы
с ПОНТЫ.

День был субботний. Если он 
и выходной, дежурная могла 
принять те.чеграм.му, а тем бо
лее не грубить. К сошалешю, 
подобные' случаи— не единич
ны».

КАИР, 18 января. (ТАСС). 
Здесь официально опубликовано 
обвинительное заключение по делу 
о попытке захвата штаб-квартиры 
командования вооруженных сил 
ОАР. намечавшейся на 27 авгу
ста 1967 года.

Обвинение предъявлено 55 че
ловекам, в том числе главным се
ми обвиняемым. В их числе быв
ший военный министр Шаме Бад- 
ран, бывший помощник секретаря 
Арабского социалистического сою
за Абдул Вахаб Радван, бывший 
руководитель разведывательной 
службы ОАР Мухаммед Наср, 
бывший командир военно-воздуш

ной базы полковник авиации Аб
дул Халим Заки и другие.

Всем им предъявлены обвине
ния в создании военной организа
ции, имеющей целью захват вла
сти и изменение силой существу
ющей в стране системы правле
ния.

Руководитель следственного от
дела революционного трибунала.' 
который будет слушать это дело, 
Али Нур эд-Дин заявил на пресс- 
конференции, что обвинения, 
предъявленные главным семи об
виняемым по это.му делу, преду
сматривают, согласно законам 
ОАР, с.мертную казнь.

Р Е З О Л Ю Ц И Я  
П Л Е Н У М А  

Ц К  Ф К П
ПАРИЖ, 18 января. (ТАСС), 

Пленум Ц К Ф ранцузской  ком пар . 
тин заслушал и одобрил доклад  
члена Политбюро Ф КП  Р, Гюйо о 
подготовке м еж дународного  со
вещания коммунистических и ра
бочих партий. Ф ранцузская ко м 
партия,. говорится в принятрй по  
этому вопросу резолю ции, будет 
участвовать в консультативном  
совещании в Будапеште в целях 
укрепления единства ком мунисти
ческих и рабочих партий в б о р ь . 
бе против империализма, за мир  
и независимость народов, за де
м ократию  и социализм.

Ф КП  рассматривает консульта
тивное совещание ка к «возм ож . 
кость для всех, пзнтдй обменяться 
в условиях равенств^ и братства 
взглядами4тб всем вопросам, свяг 
занным с подготовкой междуна
родного  совещания ком м унисти
ческих и рабочих партий и отно
сительно коллективной выработки  
повестки дня, методов работы и 
ф ормы, в которую  будут облече. 
ны его  выводы».

Ф КП  убеждена в том , говорит
ся в резолю ции, что м еж дуна
родное совещание «может стать 
важным этапом в укреплении  
единства коммунистических и ра
бочих партий, в проведении со . 
вместных действий, основанных 
на свободном  и независимом вы . 
боре каж дой  партии и на прин-^ 
ципах марксизма-ленинизма, в со
здании ш ирокого  единого ф рон
та антиимпериалистической б о р ь . 
бы всех револю ционны х и про 
грессивных сил».

Ц К Ф КП , говорится в резолю 
ции, уполномочивает П олитбюро  
предпринять в этом направлении 
инициативные шаги, . могущ ие  
способствовать успеху этой 
встречи.

П О С Л А Н И Е  П Р Е З И Д Е Н Т А  С Ш А  
КОНГРЕССУ О ПОЛОЖЕНИИ СТРАНЫ

ВАШИНГТОН, 18 января. 
(ТАСС). Президент Джонсон вы
ступил вчера на объединенн-ом за
седании обеих палат конгресса с 
традициооньш посланием «О  по
ложении страны».

Джонсон начал с рассмотрения 
вьетнамской проблемы, отмешв, 
что Америка будет упорно про
должать нынешнюю политику в 
Юго-Восточной Азии. Сн вновь 
связал вопрос о прекращении воз
душной войны против Северного 
Вьетнама такими требованиями, 
выполнение которых позволило бы 
Соединенным Штатам воспользо
ваться плода.ми своей агрессии.

Джонсои подчеркнул далее, что 
будет сделано все необходимое для 
укрепления военной мощи США. 
Сн сообщил, что представит на ут
верждение конгресса проект феде
рального бюджета, расходная 
часть которого будет на 10,4 мил
лиарда долларов больше, чем в 
1967— 1968 финансовом году. Та
кой скачок в значительной степени 
вызван дальнейшим увеличением 
военных ассигнований. Как сооб
щили журналистам в правитель
ственных кругах. Пентагону бу
дет выделено 79,7 миллиарда дол
ларов, из них около 26 миллиар
дов долларов пойдет на прямые

военные расходы СШ А в Юго-Вос
точной Азии.

Джонсон вновь призывал зако
нодателей одобрить предложение 
правительства о повышении подо
ходного налога с тем, чтобы со
кратить бюджетный дефицит, ко
торый, по мнению президента, со
ставит в текущем году около 20 
миллиардов долларов,,

Большая часть послания прези
дента была посвящена' внутрен
ним проблемам — безработице, 
негритянским волнениям, тяжело
му положению фермеров, мерам 
по защите доллара, возрастающей 
првсгупности в стране.

П Р Е Д С Т О И Т  Н О В Ы Й  « т р е в о ж н ы й  г о д »
НЬЮ-ИСРК. 18 января. 

(ТАСС). Послание президента 
Джонсона конгрессу «С  положе
нии страны» скептически воспри
нято американскими коммента- 
тора.ми, многими государственны- 

Х1бщес,твеннь1ми деятелям*!, • 
а также лидерами республикан
ской парши.

Оценивая послание президента, 
комментаторы телевизионной ком
пании «Эй-Би-Си» заявили, что 
страну ждет еще один «тревожный 
год». Джонсон, подчеркнул ва
шингтонский корреспондент ком
пании, не предложил решения ос
новных проблем, стоящих перед 
США.

Наибольшее разочарование вы
звало намерение Джонсона про
должать нынешний агрессивный 
курс во Вьетнаме. Американцы 
остались также недовольны про
граммой борьбы с расовой дискри
минацией, преступностью, безра
ботицей.

Вот некоторые из ответов на во
просы, поставленные компанией

«Эй-Би-Си» после выступления 
Джонсона. Профессор Колумбий
ского университета Роджер Хи.тс- 
мен заявил:

«Послание президента вызывает 
разочарование. Все остается по- 
старому. Во Вьетнаме мы нужда
емся 'в' пЬйНОй смене политики, но 
президент оставляет ее прежней».

Профессор Гарвардского уни
верситета Джон Кеннет Гэлбрейт 
сказал:

«Расходы на вьетнамскую вой
ну снова не дадут СШ А заняться 
внутренними проблема'мя. В по
слании президента не прозвучало 
даже намерения их преодолеть. Я 
очень разочарован».

Сенатор Хартке мрачно заме
тил;

«Я  не вижу никаких пе,рспектив 
для решения наших проблем. По
ка мы тратим все средства на 
Вьетнам, это положение не изме
нится».

Мэр Нью-Йорка Линдсей под
черкнул:

«В  выступлении президента я

хотел бы услышать о другой вой-, 
не — четырех-пятилетней войне е 
проблемами наших городов. Пре
зидент ничего не предложил 
для . борьбы с причинами,.выз.Ыт 
вающими рост иресгупносги, со
хранение негритянских гетто, упа
док городов».

Руководитель «Конгресса расо
вого равенства» Флойд Маккиссик 
заявил:

«Это была печальная речь. Пре
зидент не понимает чаяний негри
тянского населения. Вместо того, 
чтобы ликвидировать причины, вы
зывающие расовое неравенство, 
он предлагает преследования, ре
прессии, жестокость».

Руководитель «Национальной 
ассоциации содействия прогрессу 
цветного населения» Рой Уил
кинс указал:

«Компромиссные предложения 
президента не соответствуют про
блемам, стоящим перед страной. 
Джонсон не пошел дальше жестов 
Б области решения негритянской 
проблемы».

К А НАДЦЫ  У Ч А С Т В У Ю Т  ВО В Ь Е Т Н А М С К О Й  ВОЙНЕ
НЬЮ-ЙОРК, 18 января. 

(ТАСС). Примерно __тысяча канад
цев участвует в войне во Вьетна

ме в составе американских войск, I ссылаясь на официальные канад- 
сообщает газета «Бостон гдоб», |ские источники.

I Репрессии оккупантов в Газе
ПАРИЖ, 18 января. (ТАСС). 

Израильские власти на оккупиро
ванной арабской территории се
годня вновь ввели круглосуточный 
комендантский час в городе Газа. 
Как сообщает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Тель- 
Авива, в городе и его окрестно

стях идут повальные обыски и об
лавы.

Такими методами оккупанты 
пытаются подавить движение Соп
ротивления местного населения, 
которое с кажды.м днем щирится 
на оккупированных Израилем 
арабских территориях.

вот кого они СУДЯТ

На реке Тоиле Сан, протекающей через камбоджийскую столицу 
Пномпень, ежегодно проводится традиционный фестиваль.

НА СНИМКЕ: тысячи человек наблюдают во время праздника 
за гонками на пирогах. (Фото ЧТК— ТАСС).

На конец января в Бостоне на
значен суд над пятью представи
телями американской инте.члиген- 
ции. Они обвиняются в «заговоре 
с целью подстрекательства» мо
лодых американцев к отказу от 
военной службы. Что же это за 
«заговорщики», которых прави
тельство СШ А пытается упрятать 
на 5 лет за тюремную решетку 
как уголовных преступников?

Среди обвиняемых Бенджамин 
Спок. Этот 64-летний кливленд
ский врач-педиатр известен всей 
Америке и далеко за ее предела
ми. Его книга «Уход за ребенком» 
переведена и опубликована в 26 
странах. В самой Америке она 
выдержала 170 изданий. Миллио
ны американок руководствовались 
советами Спока, чтобы уберечь 
своих младенцев от болезней. 
Злые языки утверждают, что и 
дочь президента Джонсона Люси 
штудировала книгу Спока, желая 
вырастить президенту здорового 
внука, пока Джонсон не распоря
дился выкинуть это творение 
«государственного преступника».

В последние годы Америка уз
нала доктора Спока как решитель
ного борца против гонки ядерных 
вооружений, против подготовки 
новой войны и, наконец, против 
преступной агрессии СШ А во 
Вьетнаме. Для самого Спока вы
ступление против политики собст
венного правительства было пря
мым продолжением дела всей его 
жизни— заботы о детях. Неуже
ли мы спасаем детей, от просту
ды и кори, тратим столько сил, 
чтобы вырастить их здоровыми и 
крепкими, только для того, чтобы 
потом, став взрослыми, они были 
убиты в джунглях Вьетнама или

сами превратились в детоубийц, 
спрашивал Спок.

Для спасения жизни и здоровья 
молодого поколения мир нужен 
больше, чем все лекарства, —̂  таг 
ков был рецепт доктора Спока. И 
сам он действовал соответственно 
этому выводу. В 1962 году он во
шел' в «Национальный комитет 
борьбы за разумную ядерную по- 
.^итику», а позднее стал сопредсе_- 
дателе.м этого комитета. В 1965 
году он возглавил многотысячную 
демонстрацию детей и их родите
лей у здания ООН в Нью-Йорке 
против расширения войны во Вьет
наме. С тех пор внушительную 
фигуру этого высокого, седого, пре
исполненного достоинством чело
века можно было видеть на всех 
антивоенных демонстрациях. Он 

активно работает в Комитете за
щиты вьетнамских детей, постра
давших в результате войны. Он 
был одним из главных организа
торов 100-тысячной демонстрации 
протеста против очередной эска
лации войны во Вьетнаме, которая 
состоялась в Нью-Иорке весной 
1967 года. В том же году доктор 
Спок отказался от врачебной прак
тики и от чтения лекций на меди- 
цинско-м факультете Кливленд
ского университета, переехал в 

Нью-Иорн и полностью посвятил 
себя борьбе за мир, за прекраще
ние американской агрессии против 
вьетнамского народа.

Недавно американская гумани
стическая ассоциация объявила 
доктора Спока самым выдающим
ся гуманистом года. Но для ва
шингтонских организаторов и 
вдохновителей вьетнамской бойни 
Бенджамин Спок ненавистен имен
но потому, что он обладает от

ромным моральным авторитетом. 
Они знают, что миллионы матерей 
Америки привыкли следовать со
ветам этого доброго доктора.

Вместе со Споком перед судом 
должны предстать Митчелл Гуд- 
ман, Уильям Коффин, Маркус 
Раскин н Майкл Фербер. Это раз
ные люди.

Гудман — писатель. Во время 
второй мировой войны он был 
офицером-артиллеристом и сра
жался в Италии. В одной из сво
их книг он показал войну без 
прикрас. Он сотрудничал в «Нью- 
Йорк тайме» и в солидных амери
канских журналах «Атлантин», 
«Эсквайр». В прошлом году во 
время вручения литературной пре
мии вице-президенту СШ А Хэмф
ри Гудман выступил с заявлением, 
которое не предусматривалось уст
роителями этой церемонии. «Гос
подин вице-президент, во Вьет
наме мы сжигаем детей. И вы и 
все мы несем за это ответствен
ность», — заявил он.

Священник У. Коффин —  ка
пеллан Иэльского университета 
— выходец из очень богатой семьи. 
Он участвовал в организации мно
гих антивоенных демонстраций, 
собирал деньги для оказания по. 
мощи жертвам американских бом
бардировок ДРВ.

М. Раскин — директор инсти
тута политических исследований 
в Вашингтоне. Во время прези
дентства Кеннеди он был одним из 
советников Белого дома по воп
росам разоружения.

М. Фербер — 23-летний сту
дент — выпускник Гарвардского 
университета. Он стал участвовать 
в антивоенных демонстрациях и в 
движении за гражданские права

негров еще будучи школьником 
старших классов-.

Их. объединяет то, что все они, 
как и доктор Спок, понимают пре. 
ступный характер войны против 
вьетнамского народа. Понимают, 
что для американца молчать в та
ких условиях— значит быть соуча
стником этого страшного преступ
ления. Все они решительно выска
зались в поддержку молодых аме
риканцев, которые считают, что 
во Вьетнаме совершается преступ
ление геноцида, и отказываются 
служить в армии.

Возбуждая уголовное преследо
вание против доктора Спока и его 
коллег, вашингтонские власти хотят 
опорочить их имена, заткнуть им 
рот, запугать их многочислэиных 
последователей, остановить рост 
сопротивления вьетнамской агрес
сии в самой Америке. Но полити
ческие стратеги Вашингтона, за
теявшие этот судебный црбцесс, 
просчитаются. Уже сейчас стало 
очевидно, что им не удалось запу
гать доктора Спока и других об
виняемых. Они заявили, что будут 
продолжать борьбу. Видные пред
ставители американской интелли
генции опубликовали заявление о 
том, что они займут место обвиня
емых, если те будут брошены в 
тюрьму. Сбор подписей под этим 
заявлением продолжается. Все 
мыслящие, все честные люди в 
Америке, как и во всем мире, по
нимают, что .преступники те, кто 
ведет позорную войну против вьет
намского народа, а не те, кто под. 
нял против нее свой мужествен
ный голос протеста.

Л. ВЕЛИЧАНСКИИ, 
обозреватель ТАСС.

^  '
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На вопрос, кто важнее в 
аэропорту, пассажир ответил:
«Миого здесь важных должно
стей, но пилот главнее».

А  вот работники этой комна
ты скромно улыбаются: «Что
же, пилот — это хорошо, но не 
обойтись им без нашей помо
щи».

За окном яркое солнце. И 
вдруг по стенам комнаты, по 
столам, по лицам пробежал зай
чик. Эго призе.млился очеред
ной самолет и с неба принес 
луч солнца. Через окно видно, 
как маленькие самолеты бойко 
укатывают куда-нибудь в угол, а 
большие солидно подруливают 
прямо к зданию аэропорта.

Старший инженер-синоптик

Валентина Иосифовна Петров
ская оторвала взгляд от синоп
тической карты, посмотрела в 
окно. Вот еще один приземлил
ся. Быть может, десятитысяч
ный за ее долгую работу си
ноптиком. Через десять минут 
зашел командир корабля Бож
ко. Поздоровавшись, наложил 
на стол «Бюллетень погоды для 
пилота». Там написано: «Прог
ноз оправдался».

Чтобы появились два этих 
слова, работникам метеостан
ции приходится работать круг
лосуточно.

Светлая большая комната. В 
ней хозяйничает радист перво
го класса, старейхпий работник 
метеостанции Раиса Васильевна

Черных. Гудят фототелетайпы, 
звонят телефоны. На экране 
вырисовывается аэрологиче
ская карта, на которой можно 
увидеть, что делается в возду
хе, на высоте пяти километров.

Тем вре.менем Раиса Ва
сильевна готовит к работе вто
рой аппарат. Через час из уп
равления гидрометслужбы Но
восибирска надо будет прини
мать материал.

В этой комнате и начинают 
«делать погоду» — составлять 
прогноз. По фототелетайпам по- 
■лучают синоптические и аэро- 
лагические материалы со всех 
концов страны. Эти данные по
падают на стол к Валентине 
Петровской. Требуется кропот- . 
ливый, многочасовой труд. Ана
лизируются карты надземные 
и высотные, направление дви
жения циклонов и антицикло

нов. Но для точного определе
ния погоды этого недостаточно. 
Нужны данные местной метео
станции.

В ложбине, среди высоких 
седых берез, на маленькой пло
щадке находятся приборы на
блюдения. Возле них техник- 
сяноптик Анна Федоровна Мак- 
си.мова. Она тщательно из.меря- 
ет осадки, температуру, атмос
ферное давление, высоту обла
ков, горизонтальную види
мость. Через каждые три ча
са в воздух взмывает огромный 
зонд, наполненный водородом.

Сопоставив данные, полу
ченные из Москвы, Новосибир
ска, от районных метеостанций, 
и собственные наблюдения, 
можно делать прогноз.

По картам, полученным по 
фб;‘готелетайпам, видно, откуда 
на ' Томскую область движутся

циклон и антициклон. Циклон 
образовался над Атлаитическнм 
океанам в районе теплого тече
ния Гольфстрим. Проливными 
дождями, гроза.ми, сильными 
ветрами прошел он над Украи
ной и Чешым море.м. Обесси
ленный, надолго основался в 
Средней Азии. Затем медленно 
двинулся на северо-восток. Он
то и сделал половину зимы в на
ших краях такой мягкой. А  тем 
временем в Якутии, в районе 
полюса холода, образовался мо
лодой антициклон. С крепким 
морозом и ясной погодой подо
шел он к То.мску, потеснив бо
лее слабого противника. Борь
ба этих гигантов погоды не за
кончена, и в б.тижайшие дни 
температура воздуха не опу
стится ниже.

Это — прогноз на ближай
шую неделю. Гораздо труднее

сделать суточный. Здесь учиты
вается буквально все: сила вет
ра. об.пачность, снежный по
кров, движение циклона и ан
тициклона и многое другое.

Все' проверено, все учтено. 
И инженер-сшюптик Клавдия 
Васильевна Зайкова передает 
по телефону готовые данные: 
«Температура воздуха ночью 
— 32— 34 градуса, сила ветра 
4— 5 метров в секунду»-

После этого можно немного 
отдохнуть, поговорить. Клавдия 
Васильевна рассказывает, в ка
кие организации отправляются 
данные.

— Наверное, нет в области 
ни одного человека, ни одной 
организации, которые бы не бы
ли заинтересованы в нашем 
прогнозе погоды. Строители, 
железнодорожники, работиикя 
лесной промышленности, сель
ские тружеии;ки не раз благода
рили нас за точные данные. Но 
особенно заинтересованы в 
этом авиаторы. Без нашей санк
ции они не могут подняться в

возлл̂ х. Вот и судите семи, кто 
важнее в аэропорту, -  улы
бается Клавдия Васильев1на.

Начальник метеостанции
Аиим Григорьевич Литвин до- 
бЭ®Л.Я6Т"

— Сейчас трудно сделать 
идеальный прогноз. В лю
бой момент ветер может 
изменить направление, и тогда 
летчики иа нас в обиде. Но это 
бывает очень редко. Я думаю, 
что скоро можно будет делать 
более точный прогноз. У нас 
получают прописку новейшие 
приборы. С помощью спутни
ков, электроино-вычлслитель-
ных машин работать станет го
раздо легче. И не будут гово- 

, рить про метеорологов, как про 
гадалок...

В комнату вошли пилоты, 
командиры кораблей. Каждый 
получил бюллетень погоды. А 
через день они вернут его со 
словами: «Прогноз оправдался».

В. В Е ГЕ РА .
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ

А 1 в Г \

С К Р И П К А

Л Е О Н И Д А

К О Г А Н А
В ТОМСКЕ высту

пает выдающийся 
советский музы

кант, народный артист 
СССР, лауреат Ленин
ской премии профес
сор Леонид Коган. Лео
нид Коган — воспитан
ник Московской консер
ватории, где он учился 
в классе профессора 
А. И. Ямпольского. 
Его дарование рано 
обратило на себя вни
мание музыкальной 
общественности. Даже 
первые детские вы
ступления Когана об
наружили его склон
ность к крупному кон- 
цертно - монументаль

ному исполнительско
му стилю. Талант его 
очень бурно развивал
ся и совершенствовал
ся, и уже в 16 лет Ко
ган нспо.чняет с орке
стром концерт Брам
са — одно из трудней
ших сочинений миро
вой скрипичной лите
ратуры, Годы учебы в 
Московской консерва
тории стали и годами 

профессиональной кон- 
цертно - исполнитель
ской деятельности. С 
1944 года Коган — со
лист Московской фи
лармонии, он совер
шает концертные по
ездки по стране. Побе
ды на международных

конкурсах (в 1947 го
ду в Праге — первая 
премия, в 1951 году в 
Брюсселе — ' первая 
пре.мия) выдвинули 
Когана в ряды круп
нейших скрипачей со
временности. По своей 
творческой индивиду
альности Коган — та
лант драматический. 
Его исполнению при
сущи бурная динами
ка, подчеркнутая кон
фликтность, оттенен
ная смелыми контра
стами. Диапазон его 
творческих, устремле
ний ' необъятен. Ему 
одинаково доступны 
глубокий лириз.м и че- 
ло.ве.чность музыки Ба
ха-, светлые образы 
Моцарта, драматизм, 
патетика и трагедий
ность Бет.ховена, соч
ная колоритность му
зыки Хачатуряна. Ко
ган обладает ценней- 
ши.м для артиста каче- 
ством: 'стиль его игры 
— удивительная про
стота и искренность. 
Ему совершенно чуж
ды манерность, вычур
ность и сентименталь
ность. Искусство Лео
нида Когана глубоко 
опгимистнчао.

Бурны.ми аплоди
сментами встретил ар
тиста переполненный 
зал областного лек
тория. " Уже пер
вые звуки сонаты Си- 
минор , Баха приковали 
к себе вни.манне публи
ки. Скрытая взволно
ванность и драматиз.м 
первой части, упругий 
метр и четкость штри
ха фуги, искрен
ность, теплота и че
ловечность третьей ча
сти и патетическая 
взволнованность фина
ла были раскрыты ар
тистом с предельной 
простотой, доступной 
только самым крупным 
.художникам. Соната 
Ре-минор Бра.мса
(большой четырехча- 
стяый цикл),, пол
ная острых конфлик
тов и динамизма, соче
тающегося с поэтиче
ской лирикой бра.мсов-

ских мелодий, была 
исполнена с безупреч
ным чувством стиля. 
Яркостью образов, бо
гатством красок отли
чалось испотшение со
наты До-.лшнор Грига. 
Танцевальные ритмы 
и лирические мелодии 
Испании и Италии, 
воссозданные блестя
щим мастерство.м вир
туоза, прозвучали в 
«Испанской сюите» 
Мануэля де Фалья и 
«Неапо.литансной се
ренаде» Скамбатги.

Успех концерта по 
праву разделил пиа
нист — заслуженный 
артист РС.ФСР Наум 
Вальтер. В' сложней
шей программе кон
церта Наум Вальтер 
проявил большое пиа
нистическое мастер
ство и гонкое чувство 
ансамбля. Особенно хо
чется отметить мягкое 
и певучее звучание 
рояля в третьей части 
сонаты Баха, где пиа
нист как бы 1интоииро- 
вал на рояле звучание 
скрипки. Вообще ан- 
са.мбль артистов был 
безупречным во всей 
програ.мме > ■ концерта. 
Удивительное чувство 
взаимопонимания, на
чиная от длительности 
паузы и кончая те.м- 
броБой колоритностью 
построения музыкаль
ных фраз. — . все это 
овидетельство большо
го ансамблевого ма
стерства.

Исполнительское ис
кусство Леонида Ко>га- 
на знают и любят не 
только в нашей стране. 
Европа и Азия, 
0111.4 и Канада, Юж
ная Америка и Австра
лия восхищались ис
кусством замечатель
ного советского скри
пача. Приезд Леони
да Когана в Томск — 
выдающееся событие 
нынешнего концертно
го сезона.

Л. ЗИ СМ АН , 
концертмейстер 

симфонического ор
кестра Томской фи

лармонии.

.£ « м и д А - в е »

ШЕСТАЯ КНИЖНАЯ,
Решение о проведении ше

стого выпуска всероссийской 
книжной лотереи принял 18 ян
варя Комитет по печати при Со
вете Министров РСФСР. 'Как й ' 
в предыдущих выпусках, тираж 
выигрышей по лотерее' не про
водится. Вскрыв билет, кото
рый стоит 25 копеек, его владе
лец тут же, в магазине, узнает, 
выиграл ое, или нет.

В 1968 году будет выпущено 
билетов на- сумму 20 миллио
нов рублей. 90 процентов от 
этой суммы идет'на оплату вы
игрышей, среди которых книги, 
альбомы, картины, эстампы, се-- 
рии марок,: наглядные пособия.

Срок действия, билетов книж
ной лотереи шестого выпуска 
установлён до 31 октября 1968 
года.

(Корр. Т А С С ).
Москва.

G n O P T

В ЧИСЛЕ ПРИЗЕРОВ
В Ленинграде закончилось 

молодежное первенство Совет
ского Союза по лыжному двое
борью. ' Студент-первокурсник 
Томского пединститута Юрий 
Голов на этих соревнованиях за
нял третье место.

Конференция
феЪерации
футбола

В Томске состоялась отчет
но-выборная конференция обла
стной федерации футбола. На 
конференции принято развер
нутое постановление об улуч
шении работы с футбольными 
командами. Избран новый со
став президиума. Председатель 
областной федерации тов. По-

т

*«•«>» d

пель В. Ф. избран делегатом на 
конференцию Всероссийской 
федерации футбола.

О. М ИРЕЦ К ИИ .

В н о в о м  Т И Р Е
В Шегарке состоялось от

крытие стрелкового тира, по
строенного силами сотрудников 
райотдела милиции. На откры
тие тира прибыли динамовские 
команды из близлежащих рай
онов, а также из областного 
центра. Соревнующимся в 
стрельбе из личного оружия 
предстояло разыграть перехо-- 
дящнй приз — кубок «Юби
лейный», учрежденный област
ным советом «Динамо». С пер
вых же выстрелов лидерство 
захватили хозяева тира — ше- 
гарцы. Они и выиграли этот ку
бок. Победителями в личном 
зачете стали А. Биняковский, 
А. Коваленко, Г. Герасимов. 
Все они награждены грамотами 
областного совета «Динамо» и 
жетонами победителей.

В стрельбе из малокалибер-

Вдоль по улице, от 
дома к дому. И так 

4̂'' '* каждый день. Первый
раз утром, второй —  
вечером. Но почтальон 
Таисия Евдеевна Па

нова не жалуется. Она 
любит свою работу, 
свой поселок с ласко
вым названием М а
лышка, людей, кото, 
рые живут на «ее »  
улицах. А  прописаны 
здесь лесозаготовители 
Белоярского леспром
хоза и строители из 
С У -20 треста «Томлес- 
строй». Чуть ли не 
каждого знает Таисия 
Евдеевна по имени, 
отчеству. И  они ее зна
ют. За всю ее почто
вую службу на нее не 
было Ни одной жалобы.

Фото в. Лимаоенко.

ной винтовки на 50 м три пер. 
вых места заняли стрелки Ле
нинского райотдела милиции — 
В. Слубских, Г. Курбатов и 
Н. Гребенкин,

Розыгрыш кубка «Юбилей
ный» решено проводить еже
годно.

О. А Н Д РЕЕВ .

СО СПОРТИВНОЙ 
Л Е Н Т Ы  Т А С С

ПРАГА. Ленинградец Влади
мир Белоусов стал победителем 
первого из трех этапов соревно
ваний по прыжкам с трамплина 
на кубок «Дружба» в Высоких 
'Татрах. Он дважды приземлял
ся на отметке 74,5 метра. Вто
рым был Иржи Рашка (Чехо
словакия) — 72 и 76 м. Лидер
ство в командном зачете такгке 
захватили наши «летающие» 
лыжники ■— 623,4' очка.

ЛОДЗЬ. Сборная клубов 
СССР по хоккею сыграла здесь 
вничью — 4:4 (2:,3, 1:0, 1:1) со

Готовь сани летом, — го
ворит русская пословица. Сле
дуя ей, наши модельеры и ху
дожники уже сейчас, в самом 
начале 1968-го, разработали 
модели одежды для будущего, 
1969 года. Заглянем же в зав
трашний день нашей, моды,

— У моды — свой кален
дарь. Как это ни парадоксаль
но, но для того, чтобы идти в 
ногу со временем, мода вынуж- 

i дена опережать его , минимум 
i на год. Текстильные фабрики 
I должны успеть освоить выпуск 
I тканей по эскизам художников, 
! швейные, обувные и другие 
I предприятия должны начать 
I поточное производство новых 
I моделей. Вот почему уже сей- 
; час обсуждаются и сводятся 
I воедино предложения домов 
I моделей, научно-исследаватель- 
I  ских институтов, конструктор- 
I ских бюро, фабричных лабора

торий. И только после этого 
одобренная модель получит 
путевку в жизнь — и в  мага
зинах появятся современные 
красивые костюмы, платья, 
пальто.

Путевку в 1969 год получи
ли сотни новинок. Можно мно
го рассказывать о каждой из 
них. Но для этого нет ни места, 
ни времени. Поэтому погово
рим о том общем, что харак
терно для моды завтрашнего 
дня.

В целом форма нашей одеж
ды еще более смягчается, спор
тивные элементы все более 
уступают место утонченным, 
плавным линиям. Более разно
образна гамма цветов и оттен
ков — они становятся более 
светлыми. Все больше разли

чается одежда, предназначен
ная для разных возрастных 
групп. Это различие, вцдно и в 
дополнениях: обуви, головных 
уборах, сумках, поясах, рем
нях.

И это понятно. Молодежи 
свойственна более смелая, яр
кая одежда. Рисунчатые чул
ки, широкие пояса, короткие 
юбки (но не более чем на 10— 

■12 сантиметров выше колен) — 
вполне уместны для девушек в 
16— 20 лет. Куртки с молния
ми, металлическими украше
ниями вместо традиционных 
пиджаков, яркий тонкий сви
тер вместо сорочкиТ пестрая 
косынка на шее — все это мо
жет быть в гардеробе юноши. 
По-прежнему модны сравни
тельно узкие брюки, но не су» 
живающиеся книзу, как было 
прежде, а прямые, начиная с 
колена. Последнее время под
ростки кое-где стали увлекать
ся расклешенными брюками, 
украшенными медными за

клепками и даже велосипедны
ми цепями. Это, конечно, не 
имеет ничего общего с совре
менной модой и лишь демон
стрирует дурной вкус.

...Для более старших уме
стен спокойный, сдержанный 
стиль в одежде. Но и здесь — 
большой простор для выдумки, 
большое разнообразие формы 
— все зависит от облика чело
века, фигуры, манеры дер
жаться, наконец, привычек.

Женщинам одинаково реко- 
■ мендуется и прямая, и полу- 
. прилегающая одежда, длина 
которой варьируется в зависи
мости от фигуры и возраста. 
Детали в одежде (клапаны, 
карманы, пуговицы и т. п.) 
крупные, украшений немного, 
так же, как и вышивки и кру-

сборной Польши. , В первой 
встрече со сборной Силезии 
победили наши хоккеисты — 
6:2.

БУХАРЕСТ. Хоккеисты ле
нинградского СКА в первом 
матче на кубок столицы Румы
нии обыграли чехословацкую 
команду «Литвинов»— 9:0 (2:0, 
3:0, 4:0). В розыгрыше участ
вуют также две румынские 
команды и сборная ФРГ.

БЕВЕРВЕИ1С Гроссмейстер 
Корчной продолжает здесь 
победное шествие на Междуна
родном шахматном турнире. Он 
одержал седьмую подряд побе
ду— над итальянцем Россолимо. 
Таль выиграл отложенную из 
шестого тура партию с болга
рином Бобоцовым и поделил за
тем очко с югославским гросс
мейстером ИвкоБым. Встреча 
румына Георгиу и чехословац
кого гроссмейстера Горта за
кончилась вничью. Вслед за ли
дером идут Таль ■ и Георгиу — 
по 4,5 очка и Горт — 4.

(ТАСС).

жев. Как говорится, лучше не
досолить...

В мужской моде новинка 
будущего сезона — особенно 
для высоких и стройных муж
чин — удлиненные пиджаки в 
талию с высокой застежкой. 
Для выходных костюмов, кото
рые, конечно, не черного цве
та, а темных оттенков — зеле
новатого, коричневого, серо-си
него — линия талии даже слег
ка завышена.

Вообще в одежде мужчин 
много нового. Сорочки, напри
мер, уже не снежно-белые, а с 
легким оттенком: розоватые,
желтоватые, сине-зеленые. 
Они отделываются прошивка- 
ми, мелкими складками, еле 
заметным рисунком. Это при
дает изысканность и особую 
нарядность мужскому выход
ному костюму. Деловой ко
стюм может быть с элементами 
спортивного стиля или с курт
кой, напоминающей пиджак. Осо
бенно модны сейчас вязаные 
куртки. Вязка, которой так ув
лекаются женщины всех воз
растов, коснулась и мужской 
одежды. Связать модный пид
жак отцу, брату, мужу, или сы
ну ■— задача не из легких, но, 
конечно, по плечу нашим ма
стерицам.

В «обувной моде» тоже но- 
ВИНКИ. Женщины откажутся от 
лодочек, перейдя на полуботин
ки ИЛИ высокие сапожки. Ло
дочки с «языками» или круп
ными пуговицами и пряжками 
останутся лишь для торжест
венных случаев. Цвета обуви 
—• от золотистого до темно- 
коричневого, все светлые от
тенки, а также густые красный 
и зеленый.

В мужской обуви преобла
дает застежка-конверт. Мате
риалы — лак, матовая кожа, 
велюр и спилок.

Как всегда, в моде трико
тажные изделия. Нр для жен
щин некоторые изменения: 
прямые костюмы из «джерси» 
вытесняются прямыми платья
ми различных рисунков вязки 
— ажурными, с крупным узо
ром или пестровязанными.

И в заключение несколько 
слов о головных уборах. 'У 
мужчин — шляпы с нешироки
ми полями и невысокими го
ловками и кепи-береты. О жен
ских головных уборах можно 
сказать лишь одно: они строго 
индивидуальны. Каждая жен
щина может выбрать то, что ей 
больше всего к лицу. И это бу
дет не так сложно, потому что 
художники предлагают десятки 
вариантов: с по.чями и без по
лей, с козырьком, береты, шле
мы...

Итак, мода на 1969 год уже 
создана. Сейчас художники 
приступают к 1970-му. Что 
будет характерно для него?

— Не открывая прея{девре- 
менно секретов модельеров, 
скажу так: прежде всего боль
шое разнообразие материалов 
и форм, — говорит Людмила 
Турчановская, известная со

ветская художница и непремен
ный член жюри всех междуна-- 
родных конгрессов моды. — 
Так что каждый сможет найти 
для себя фасон по вкусу. Что 
касается длины, то можно, по
жалуй, утверждать: есть опре
деленное направление к удли
нению одежды.

Е. Х О РЕ В А , 
корр. ТАСС .

Москва.

ПЕРВЫЙ ВЫЕЗД
Не более месяца существует 

в Томском политехнйческо.м ин
ституте секция спелеоло1Г!1и. 
Члены ее все это время усилен
но тренировались, осваивали 
технику скального хождения, 
учились спускаться по веревке и 
подниматься по гибким лестни
цам. И вот первый выезд спе
леологов в пещеры Горного 
Алтая.

Они посетят красивейшие 
места — Телецкое озеро, Кед. 
роград, Каракольские озера. По 
заданию кафедры гидрогеологии 
спелеологи будут исследовать 
карстовые процессы в извест
ковых толщах Алтайских гор. 
Кроме того, студенты во 
время поездки дадут не
сколько концертов, прочтут лек
ции и расскажут о Томском по
литехническом институте — од
ном из старейших вузов Сиби. 
ри.

В. БУШ М Е Н К О .

Зам. редактора и. А . М И ЗГИ РЕВ .

ТОМСКИЙ о б л а с т н о й
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т Е А Т Р

20 января — « Щ и т  и меч».
21 января, утром —

«Чудеса в полдень», 
вечером —

«Вызов богам».
Начало спектаклей —■ в 12 час. н 

в 19 час. 30 мин.
ОБЪЕДИНЕННЫ Й ТЕАТР  
ДР АМ Ы  И МУЗКОМЕДИИ

22 января в помещении облдрам- 
театра

И. Кальман 
«ГОЛЛАНДОЧКА»

(«Августейший кавардак»). 
Оперетта в 3-х действиях.
Начало— в 19 час. '30 мин.

ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ  
21 января — спектакль 

«СЭМ БО».
Начало-В 11, 13-30 и 16 час.
СЕГОДНЯ в КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — широкоэкранный 
художественный фи.чьм «Ц ы ган»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-25.
М алый зал — широкоэкраннын 
художественный фильм «Ц ы ган»  
- i  9-30, 11-25, 13-20, 15-15, 17-10,
19- 05, 21. „
Зал к и н о х р о н и ки  — «Солнце на 
палитре», «У лица зодчего Р ос
си», «А льм анах ки н о п уте ш е ст 
вий» № 25, «Парад на Красной  
площ ади» — 9. 11-10, 13-20,-15-30,
17- 40, 19-50. «Слово о С оветской  
державе» — 10, 12-10, 14-20, 16-30,
18- 40, 20-50, 22.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — широкоэкранный 
художественный фильм «Ц ы ган» '
— 9. 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45, 
19*30,21-15,
Зелёны й зал — широкоэкранный 
художественный фильм Цы ган»
— 11-15. 13, 14 45, 16-30, 18-15;
20, 21-45.
Для детей— С борник м ул ьти п л и 
к а ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-05,
10 - 10 .

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — художественный 
фильм «Ц ы ган» — 9-20, 11, 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 1 9 -2 0 ,'2 1 ., 22-35. 
М алый зал - — художественный
фильм «Ц ы ган» ..  10, 11'4.'5.
13-30, 15-15, 17-10. 18-55, 20-40/
22 - 2 0 .

«ПИОНЕР»
«П отерянны й каранд аш » — 9-0.5, 
10-20, 11-40, 13, 14-20, 15-40.
«Вий» — ]7-15, 18-50, 22. «Им
было девятнадцать» — 20-25.

«СИБИРЯК»
«У бийца с то го  света» — 11-20, 
33-10. 15, 16-50, 38-40. 20-30, 22-20. 
Для детей - ■ «О чем молчала  
тайга»  — 9-30.

дом КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«И х знали то л ь ко  в лицо» — 
16-15. «Потом н а ступ и т  тиш и н а»
— 18, 20.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ 

«С ильны е духом » (первая серия) 
~  19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 20 января  

11.00. «Летопись полувека. Год 
1919-й>. «Альманах кинопутешест
вий». Журнал «Советский воин». 
Фильм «Он и она». 17.00. Вам, малы
ши! 14-й урок английского языка. 
«Агапыч». 17.30. Друзьям кино. К 
70-летию со дня рождения С. Эйзен
штейна. 18.10. Спортивный калейдо
скоп. 18.40. Мир за неделю. 19.00. 
«Иностранная кинохроника». 19.10. 
«Зцаете ли вы?» 19.40, Новости. 20.00. 
«Летопись полувека. Год 1933-й». 
20.50. Художественный фильм «Огля
нись в пути».

Дирекция клиник Томского 
медицинского института, ка
федра глазных болезней и 
офтальмологическое общество 
извещают о смерти ординатора 
глазной клиники

И СТОМ И НОЙ  
Татьяны Михайловны, 

последовавшей 19 января 
1968 г., и выражают глубокое 
соболезнование семье покойной.

Вынос тела 21 января, в 15 
час., из квартиры покойной 
(г. Томск, улица Усова. 19-а, 
кв. 3).

Трансагентство
П РО И ЗВО Д И Т

предварительную продажу 
авиабилетов на самолеты. По 
желанию клиентов билеты до
ставляются на дом.

Наш адрес: г. Томск, пер. На
химова, 10, телефон ‘№  4-20-06.

2— 2

Томскому учебно-консультаци
онному пункту срочно требуется 
преподаватель высшей математи
ки.

Обращаться: г. Томск-1, улица 
Войкова,' 16, тёлефон'.НЬ' 2-25-82.

2— 2

М ЕН ЯЮ  благоустроенную, квар
тиру в г. Новокузнецке на квар
тиру’ в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, улица 
Ивана Черных, 75, кв. 5.

Горпункт по трудоустройству и 
информации населения

п р и г л а ш а е т
на работу: кочегаров, электро, 

сварщиков, выбойщнков мешков: 
гардеробщиц, техничек, грузчиков, 
рабочих в хлебный цех.

Обращаться; г. Томск-1, про
спект имени Ленина. 151, или: 
хлебозавод № 1 отдел кадров.

Наш а д р е с  
и телефоны

Адрес редакции: проспект им. 
Ленина, €6.

Телефоны^ ответ, секретаря —• 
2-31-19, секретариата —• 2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23; пропаганды — 2-47-45,
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи
тельства и леса — 2-37-75, сель
скохозяйственного — 2-37-39, нау
ки  и школ — 2-42-46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети —> 
2-37-ЗЙ и 2-31-47, информации —• 
2-51-61. бухгалтерии и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенографист
к и  — 2-52-02.

“V

г. Томск, типография № 2 «Красное 
знамя»-

К300051 Заказ №  126.
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